

livre les précautions minutieuses que l'Eglise apporte dans la collation du Sacerdoce, ils ne pourront pas ne pas reconnaître qu'il y a là quelque chose de grand et d'éminemment respectable.

Tels sont les buts que l'auteur s'est proposé d'atteindre, comme il le dit si bien dans son *Avant-Propos* ; et nous pouvons affirmer qu'il y a réussi.

Car ce livre, sous un petit volume, contient une véritable mine. C'est d'abord le *texte du « Pontifical »* très logiquement présenté ; c'est de plus une *traduction* parallèle, qui ne vise pas tant à la littéralité, qu'à faire ressortir, grâce à la variété des caractères employés, « tout ce que le texte contient et d'idées et de sentiments ». Et puis ce sont des *titres généraux*, très étudiés et très suggestifs, qui mettent en parfaite évidence l'unité de cette œuvre admirable qu'est l'ordination d'un prêtre, depuis sa tonsure jusqu'au sacerdoce ; ce sont des *titres particuliers* qui détaillent chacune des phases et chacune des formules des diverses ordinations ; ce sont des *notes* très riches, soit théologiques, soit historico-liturgiques puisées aux meilleures sources, v. g. Mgr Duchesne, Dom Cabrol, M. Boudinhon, M. Bernard... ; c'est la *notation grégorienne* des parties ordinairement chantées ; ce sont enfin, outre des *considérations pieuses* abondamment semées pour que le lecteur s'y puisse échauffer l'âme, l'indication à la suite de chaque ordination, de certaines « lectures conseillées » très judicieusement choisies.

Il y a donc bien dans « *Les Etapes du Sacerdoce* » comme l'a écrit si justement à l'auteur Mgr Lemonnier dans sa lettre d'approbation : « *Un véritable Vade-Mecum du séminariste et du prêtre.* »

Ce sont toutes ces raisons qui nous ont déterminé à faire de cet ouvrage de M. René Dubosq, non une brochure de propagande, mais un livre véritable, dont on ne regrette pas l'achat et que l'on garde toujours.